

令和6年9月1日（日曜日）

## 腐り切った組織の実態を継続してウォッチする 第八十一弾

# 神社本庁再生への道——その四十四 小野貴嗣東京都神社庁長の命運と田中体制の崩壊 —正常化への道は険しくとも正道を歩むべし

岸田首相が自民党総裁選への不出馬を表明した。苦渋の決断であろうが、それを決定つけたのは、岸田總裁を本気で支えてこなかつた麻生副總裁や茂木幹事長の態度にあつただろう。総裁選は最終的に、石破茂と小泉進次郎両氏の決戦投票になることが予想されるが、次の総選挙では、野党にとって、自公連立政権を打ち崩す絶好の機会と言える。明日の日本を担い得る野党勢力が再編され、政権交代が現実のものになることを期待したいが、これまで、そのような動きは悉く期待外れに終わってきただ。

その理由は単純で、人材不足に尽きる。そして、その理由を問うなら、各政党や個々の政治家において、それぞれの政治理念のもとに有為な人材を育て、登用してゆくという当たり前のことが、行われてこなかったことがある。その前提には、社会の政治に対する無関心があるが、この状況がさらに権力の私物化と暴走を許し、それに拍車をかけてきた。そして私物化さ

れた権力には、悪しき忖度が蔓延り、目先の損得のみがすべての判断基準となって社会や組織には分断が生じ、変革の機会はますます遠のいてきた。

これは政治の世界のみに限らない。本連載の主題である神社本庁は、私物化が進んだ組織の典型であるが、神社本庁の下部組織である東京都神社庁は、ついにその末期症状に陥つたようだ。

通報したA氏は、小野庁長から受けた叱責が原因で適応障害となり、出勤できなくなる（後に退職）。

横領事件への対応を協議するための更生委員会が設置された。東京都神社庁の顧問弁護士名を略した『東神』という機關誌を毎月発行しているが、八月号の同紙に、六月二十一日と七月十一日に開催された定例協議会の報告記事が掲載されている。その内容に触れる前に、これまでの経緯を整理しておこう。

・令和五年末頃より、更生委員会の弁護士を第三者に切り替え、横領問題の調査に入る。

・令和四年十二月、東京都神社

・令和六年四月頃、B氏の横領

こちらも是非ご覧いただきたい。

## 藤原 登（フリーライター）

の事実と共に、それを見逃した神社本庁業務の杜撰極まりない実態と小野庁長の責任を指摘する更生委員会の報告書がまとまる。

以上の経緯を経た更生委員会の報告をもとに、六月二十一日協議され、時間の関係から七月十日に引き続き開催されたのであるが、「東神」を読めば、誰もが暗然とするであろう。全理事の信頼が損なわれ、協議員会においても、「一連の協議員会での小野庁長の発言と協議員会での受け止め方には乖離がある」と改選に際して、「総選任問題」が起こり、副総長が選任されないまま係争が続いている

こと後が明るする。

処分で済まそうとするが、通報したA氏を厳しく叱責していたこと後が明るする。

・年明け一月、新たな横領が見つかり、さすがにB氏は解雇処分となる。

・通報したA氏は、小野庁長から受けた叱責が原因で適応障害となり、出勤できなくなる（後に退職）。

横領事件への対応を協議するための更生委員会が設置された。東京都神社庁の顧問弁護士名を略した『東神』という機關誌を毎月発行しているが、八月号の同紙に、六月二十一日と七月十一日に開催された定例協議会の報告記事が掲載されている。その内容に触れる前に、これまでの経緯を整理しておこう。

・令和五年末頃より、更生委員会の弁護士を第三者に切り替え、横領問題の調査に入る。

・令和四年十二月、東京都神社

・令和六年四月頃、B氏の横領

こちらも是非ご覧いただきたい。

## 小野庁長の進退は、 田中体制と裏裏の関係

追ってきた筆者には、東京都神社本庁問題を現体制にあることが手に取るよ

うに見える。小野庁長は平成二十八年、神社本庁に選出された後に神社本庁の理事に就任し、三年後の令和元年の役員改選では常務理事の地位に就いた。そ

の三年後の令和四年の役員改選でも引き続き常務理事に選任さ

れたが、御承知通り、この時

の改選に際して、「総選任問題」が起こり、副総長が選任されないまま係争が続いている

として、小野の発言に対する不信案が緊急動議として提出された。そして、不信任が五十四票、信任が三票、白票が十四票、信任が三票、白票が十

一票の圧倒的多数で採択された

ための更生委員会が設置され

られた。東京都神社庁の顧問弁護士

である小川尚史氏は、解雇され

たB氏を擁護する姿勢であった

。しかし、理事の間に小野庁長、

小川弁護士に対する不信が芽生え

る。その内容に触れる前に、こ

れまでの経緯を整理しておこ

う。

昭和二八年、東京に生まれる。広告代理店勤務の傍ら、歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心

## 藤原 登（ふじわら のぼる）

藤原 登（ふじわら のぼる）昭和二八年、東京に生まれる。広告代理店勤務の傍ら、歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心

に寄稿している。

・横領事件への対応を協議するための更生委員会が設置され居座っている。これが株式会社の更生委員会である。東京都神社庁の顧問弁護士などの営利企業であれば、直ちに取締役会で解任されるので、居座ることなどできない。もしも、B氏を擁護する姿勢であったB氏が、理事の間に小野庁長、

小川弁護士に対する不信が芽生え

る。その内容に触れる前に、こ

れまでの経緯を整理しておこ

う。

昭和二八年、東京に生まれる。広告代理店勤務の傍

ら、歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心

に寄稿している。

藤原 登（ふじわら のぼる）昭和二八年、東京に生まれる。広告代理店勤務の傍ら、歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心

に寄稿している。

藤原 登（ふじわら のぼる）昭和二八年、東京に生まれる。広告代理店勤務の傍ら、歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心

に寄稿している。

藤原 登（ふじわら のぼる）昭和二八年、東京に生まれる。広告代理店勤務の傍ら、歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心

に寄稿している。

藤原 登（ふじわら のぼる）昭和二八年、東京に生まれる。広告代理店勤務の傍ら、歴史、宗教、哲学を学ぶ。現在は同人誌を中心

に寄稿している。